
勞動部勞工保險監理會第134次會議紀錄

開會時間：114年 5月 27日（星期二）下午2時

地點：本部1001會議室

主持人：李召集人健鴻                     紀錄：郭婉華

出列席單位及人員：

出席： 邵委員靄如 林委員佳慶 柳委員雅斐

段委員維中(請假) 洪委員清福 徐委員婉寧

涂委員國樑(請假) 郭委員琦如 陳委員英玉(請假)

陳委員昭如 麥委員志宏 黃委員清譽

曾委員雅玲(請假) 傅委員從喜 温委員增繁

楊委員峯苗 鄭委員清霞(請假) 蔡委員斐貞

謝委員宗佑 陳委員美女

 列席：

勞工保險局

白局長麗真        吳組長依婷       吳組長品霏

劉組長秀玲        孫組長傳忠       吳組長美雲

周視察燕婉        鄭科員詩潔

勞動力發展署

施主任秘書淑惠    林專門委員季微

職業安全衛生署

李主任秘書文進      

勞動基金運用局

劉副局長麗茹      李副組長惠珍

本部

李政務次長辦公室    楊秘書雅雯

勞動法務司          甘科長耀斌

勞動保險司

陳副司長文宗      黃專門委員琴雀     黃科長琦鈁
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李科長蕙安        林科長煥柏         吳科長晏帛

林專員淑雲        楊科員素惠         郭科員婉華

陳助理員品岑

壹、主席致詞

一、今天是勞工保險監理會第134次會議，感謝各位委員的撥

冗出席、也謝謝與會列席的各位單位代表。再過幾天

(5/31)就是端午節，在此謹代表洪部長，先預祝各位端午

佳節愉快，事事如意！

二、這次會議包含5個報告案。在報告案中，勞保局援例向委

員說明勞保局業務報告外，在重要業務推動情形方面，將

針對「經勞保局連續逕調投保薪資之投保單位，辦理通函

輔導」等辦理情形向委員報告，敬請各位委員不吝指教。

三、現在會議正式開始，請宣讀提案。

貳、報告事項

報告案一

案由：確認上次（第133次）會議紀錄，請 鑒察。

決定：紀錄確認。

報告案二

案由：歷次會議決議案列管及執行情形，請 鑒察。

決定：

一、洽悉。

二、本案職業安全衛生署將依會議決定辦理，解除列管。

報告案三

案由：謹陳勞工保險局業務報告，請 鑒察。

決定：

一、洽悉。
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二、有關委員詢問 114年 2月勞保、就保及災保被保險人數之增

加情形，請勞保局會後提供資料送幕僚單位（保險司）轉委

員參考。

報告案四

案由：勞工保險基金 114 年截至 3 月底止運用情形一案，請 鑒

察。

決定：洽悉。

報告案五

案由：本部勞工保險爭議審議會114年 3月份(第 264至 265次）

爭議審議案件結案統計，請 鑒察。

決定：洽悉。

參、討論事項：無。

肆、臨時動議：無。

伍、散會：下午2時35分。
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【附錄：與會人員發言摘要】

壹、主席致詞（如會議紀錄，略）

貳、報告事項

報告案三：勞工保險局業務報告。

白局長麗真（勞工保險局）報告（如簡報，略）

傅委員從喜

勞保、就保及災保 114 年 2 月被保險人數較上月增加情形，三者差距甚

大：報告第1頁，勞保增加 5,071人；報告第14頁，就保增加8,152人；

報告第18頁，災保增加 19,859人。勞保增加人數相較於災保大約只有四

分之一左右，雖災保納保範圍最廣，惟相較勞保全體投保人數 1,045萬餘

人與災保 1,122萬餘人的差距也未如此懸殊，此情形是否為常態，請說明

原因。

吳組長依婷（勞工保險局/納保組）

感謝委員垂詢，114 年 2 月勞保、就保及災保被保險人較 1 月增加數不

同，主要原因為各保險適用對象不同。災保適用範圍最廣，家事移工、年

逾65歲或已領取勞保老年給付再受僱工作者都是強制加保對象，例如災保

114 年 2月增加的被保險人，其中家事移工約 7,600餘人，故災保被保險

人增加人數多於勞保及就保。

傅委員從喜

理解災保的適用範圍最廣，但災保被保險人數增加 19,859人，勞保5,071

人，剛雖有提到災保增加被保險人中有 7千餘人為家事移工，但以比例而

言，仍有不小差距。

吳組長依婷（勞工保險局/納保組）

因為各保險的適用對象不同，被保險人數增加的差異，較難從業務報告表

列被保險人數較上月增減情形看出原因，會後再另提供資料給委員參考。

洪委員清福

今年撥補勞保基金被凍結的錢是否已解凍？
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陳委員美女

謝謝委員關心，該預算凍結案已解凍，今年編列公務預算 1,200億元，再

加上疫後特別預算 100億元，總共撥補 1,300億元。

李召集人健鴻（主席）

本案決定：

一、洽悉。

二、有關委員詢問 114年 2月勞保、就保及災保被保險人數之增加情形，

請勞保局會後提供資料送幕僚單位（保險司）轉委員參考。

報告案四：勞工保險基金114年截至 3月底止運用情形一案。

劉副局長麗茹（勞動基金運用局）報告（如議程，略）

邵委員靄如

目前勞保基金國外投資佔整體投資約 53%，面對近期美元兌臺幣的匯率大

幅變化及考量勞保基金的高流動性，單月保險給付支出將近 500億元，請

就下列事項說明，第一、現在以美元計價的資產比重大概有多少？第二、

國外投資項目主要為固定收益跟權益證券，權益證券一般以交易為目的，

那固定收益中的債權投資有多少比重是以交易為目的？第三、基金局如何

應對目前面對這一波匯兌風險？

劉副局長麗茹（勞動基金運用局）

目前勞保基金國外投資比重如委員所說大概 53%，國外投資部位都是用美

元評價，只是其中資產結構包含美元、歐元、日幣、英鎊與澳幣等各幣別

的資產部位，但最終都是以美元評價。目前美元還是最主要的幣別，因為

美元佔全球市場 55%到 60%，都是以美元計價的資產結構。第二、對於國外

投資，原則上於債務證券方面，本局自營部分以持有到期為主要方式，只

有委託經營會以交易為目的，目前國外投資中以交易為目的之債務證券部

位約佔基金運用規模 7.6%。第三、有關匯兌情形，至今年 3月止匯率還沒

有大幅度波動，美元兌臺幣仍有匯兌評價利益，自 4月美元開始出現貶值

趨勢，截至目前（5月）貶值的幅度持續擴大，所以會在之後報告 4月及5

月運用情形時，將看到匯率影響收益的情形；對本局而言，匯率涉及各國

政策，無法掌控，本局僅能調節投資資產比重，不過就長期投資來看，匯

率最終會回歸均值，平均 10年期臺幣約為 30.6元至 30.7元兌 1美元，若
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遇臺幣兌美元匯率低於均值，將儘可能積極結匯，取得比較低成本的美元

做長期投資。綜上，基金投資追求長期穩健，將持續國外投資，採取分散

佈局策略，此外，當臺幣相對比較強勢的時候，將努力降低長期持有美元

的成本。

邵委員靄如

議程第13頁，勞動基金運用規模及績效一覽表，其中舊制勞工退休金由臺

銀信託部操作，就業保險基金及勞職保基金以固定收益投資為主，不容易

比較，但 3月勞保基金規模 11,254億元，運用績效收益率-1.44%，對比新

制勞工退休基金規模 47,946億元，運用績效收益率-0.74%，兩者收益率差

異較大，請說明兩基金資產配置的差異。

劉副局長麗茹（勞動基金運用局）

主要是兩基金的國外投資比重不同，新制勞工退休基金的國外投資部位佔

基金運用比率約為63%，勞保基金的國外投資佔比則約為 53%。另外剛剛提

及3月臺幣兌美元的匯率相對平穩，受到國外市場的影響較不明顯；又勞

保基金運用規模只有新制基金的四分之一，且資產配置於國內投資比重相

對較高，故當國內股市表現不好的時候，影響性就會比較大。簡言之，兩

基金受其運用規模、資產配置與匯率變動等多重因素影響，有不同的收益

率變化情形。

傅委員從喜

查基金運用局網站的公開資訊，其中勞工保險基金運用情形中按月公布事

項，114年 3月資料第3頁，基金自營投資績效（國內權益證券），114年

截至 3月底收益率-24.34%，請說明該數字的意義。

劉副局長麗茹（勞動基金運用局）

本局依法定期公布基金績效及運用投資概況等事項，其中包括委員所詢國

內自營權益證券投資績效跌幅高於大盤之情形，最主要原因是投資結構，

勞保基金自營投資國內證券主要是權值股，其中電子業比率約 70%以上，

並非平均投資所有個股，電子權值股在 3月跌幅較多，對其績效影響就會

比較大，就如同前 2年受惠於 AI興起，績優電子權值股累積可觀漲幅，基

金在股市中獲益就比整體大盤來得好。今年電子股受關稅等議題影響，在

股市回檔修正時，亦面臨漲多，回檔幅度較大盤深的風險，對整體投資績

效影響相對顯著。
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傅委員從喜

會議資料第11頁，臺股 3月單月指數漲跌幅為-10.23%，對照勞保基金國

內證券投資績效收益率為-24.34%，這些都是民眾可看到的公開資訊。雖

然勞保基金是長期投資，單月的損益表現對長期績效影響有限，但也許部

分民眾看到這個數字可能會好奇或疑惑，建議目前公開資訊的呈現方式，

於數據揭露以外，或可搭配相關說明或分析，俾讓民眾也可理解數據背後

的投資策略等資訊。

李召集人健鴻（主席）

本案決定：洽悉。
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